

# Ayer estalló una formidable revolución en Guatemala

## Seis departamentos se levantaron contra el Gobno. de Orellana

### El grave accidente al hidroplano

#### "Ambassador 11"

Se perdió el aparato, estuvo a punto de perecer la tripulación

#### Nuevo triunfo del negro Harry Wills

NEWARK, 22.—El negro Harry Wills, de Nueva Orleans, boxeador de peso fuerte, derrotó por knock-out a Buddy Jackson, de Newark, en dos minutos y catorce segundos de lucha.

#### Joe Lynch conserva su campeonato de peso completo

SHREVEPORT, 22.—Joe Lynch, campeón de peso completo, defendió felizmente su título venciendo a Frank Murray, de Canadá, en el sexto round.

#### Pierde el famoso caballo "Morvich"

SARATOGA SPRINGS, 22.—El "Morvich", ganador del Derby de Kentucky, fue derrotado por cinco cuerpos por el "Surfrider", en las carreras con "handicap".

#### Aparecen los aviadores del hidroavión desaparecido anteayer

NUEVA YORK, 22.—W. T. Miller, piloto y dos personas más abordo del hidroplano "Ambassador 11", en cuya busca partieron los hidroaviones de la Flota del Atlántico, fueron traídos a Longbeach hoy temprano, por un barco pescador. Los tripulantes han estado luchando durante cuarenta y tres horas por mantener a flote el "Ambassador 11", había sufrido tanto en la lucha, que fracasaron los esfuerzos del barco pescador para remolcarlo y hubo de abandonarse el avión. La tripulación estaba a punto de perecer cuando fue encontrada.

#### Abandonado del auditorio por atacar a los Ku-Klux-Klan

DALLAS, Texas, 22.—James E. Ferguson, candidato a la nominación demócrata para Senador, vióse obligado a abandonar el campo, por una manifestación hostil y el retiro de la reunión de gran parte del auditorio, en el momento que él atacó a los Ku-Klux-Klan. Ferguson retiró a uno de los perturbadores a la palestra pero nadie aceptó.

#### La Compañía del Acero aumentará sus salarios

NUEVA YORK, 22.—La United States Steel Corporation (Compañía del Acero) anunció que los salarios de los obreros de sus plantas serían aumentados un 2 por ciento y que otras escalas de jornales serán arregladas equitativamente.

#### El ganador de la copa "Bennett"

PARIS, 22.—Un despacho de Ginebra dice que el Teniente Muyter aviador de globo belga, ha sido declarado vencedor de la Compa Bennett en las recientes carreras.

#### Continúa la conferencia sin haberse solucionado la huelga ferroviaria

Nueva York, 22.—La conferencia entre los presidentes de las empresas ferroviarias y los jefes de las uniones obreras se reunió hoy y dispuso continuar mañana las negociaciones para solucionar la huelga. El grupo de empresarios del Este anunció públicamente que ellos se opondrían a que se cediera a las últimas proposiciones hechas por las uniones.

#### Nuevas declaraciones de Poincaré

Bar-le-Duc, Francia, 22.—El Primer Ministro Poincaré en un nuevo discurso manifestó que Francia estaba dispuesta a hacer pagar a Alemania todas las devastaciones que había causado en su territorio y que si las demás naciones no la apoyaban, actuaría separadamente.

#### Se ordena retener en los bancos americanos los depósitos de los republicanos irlandeses

Nueva York, 22.—Se ha enviado requerimiento temporal a los bancos en los cuales hay depositados fondos pertenecientes a la causa de la República Irlandesa, prohibiéndoles que atiendan órdenes de retiro de dinero provenientes de De Valera o sus compañeros.

### Hubo numerosos muertos y heridos

En la mañana de hoy principiaron a circular rumores de haber estallado un formidable movimiento revolucionario en la República de Guatemala.

Recurrimos a las fuentes oficiales y en ellas pudimos obtener amplia confirmación de los hechos de que se hablaba.

Nuestro Encargado de Negocios en Guatemala Dr. don Fernando Yglesias, dirigió hoy un cablegrama en clave a nuestro gobierno informándole que simultáneamente se habían sublevado seis departamentos y varios barrios de la capital contra el Gobierno.

Que el movimiento revolucionario es del Partido Conservador y que el gobierno de Orellana dice haberlo debelado.

Por otro conducto se sabe que hay varios muertos y heridos y se habla también de algunos fusilamientos.

Telegrama de Guatemala recibido a las 3 p. m. de hoy trasmite los siguientes detalles:

Los revolucionarios fusilaron al Comandante y al Alcalde de Fraijanes y al Comandante de San Lucas, que fueron dos de las poblaciones sublevadas.

Entre las localidades donde estalló la revolución se cuentan el puerto de San José y Chiquimula. El Gobierno capturó a varios jefes de la revolución y decretó la Ley Marcial.

Lo que nosotros vemos es que en momentos en que se trata de una conferencia de Paz hay un gobierno que por su origen espurio se tambalea en la opinión pública guatemalteca.

### Sigue la ola de sangre

## Una bella joven se dá un tiro aburrida de la vida

A las doce horas y media de hoy el vecindario de Chileperro fue sorprendido por un acontecimiento de orden criminal.

Corrían las gentes, azoradas, hacia una casa situada 250 varas al este de la Botica Astorga, barrio de la Soledad, y de donde salían angustiados lamentos, gritos de socorro y voces de espanto.

Una bella joven, como de 23 años había atentado contra su vida, disparándose un tiro de revólver, calibre 38, y presa de terribles dolores, revolcábase en el lecho.

La suicida responde al nombre de María Luisa Bejarano, y es una de las chicas más pretendidas en el barrio.

¿Por qué, pues, nadando en un mar de afectos tenerle asco a la vida? Eso es precisamente lo que se investiga. Acaso

no ha llegado todavía a sus puertas el enamorado ideal que vive en la mente de nuestras jóvenes, y con el que sueñan acaso durante toda una existencia.

Sea como fuese, el caso es que la desdichada joven, al ser trasladada al Hospital por el doctor Zeledón Alvarado, a quien se llamó urgentemente para atender a la paciente, manifestó al joven galeno una decidida aversión a la vida.

En el Hospital fue atendida por los doctores Barrionuevo y Zeledón, quienes le practicaron las primeras curas, encontrando que la bala había perforado la región precordial, con caracteres de gravedad.

No obstante, los estimables médicos referidos abrigaron esperanza de salvar a la señorita Bejarano, toda vez que el balazo no le interesó el miocardio. Lamentamos el suceso.

### La respuesta del Presidente de Costa Rica a los otros Presidentes de Centro América

Excmos. señores Presidentes de El Salvador, Nicaragua y Honduras,

Recibi la atenta comunicación cablegráfica de su Excelencia en que se sirve comunicarme que a bordo del "Tacoma" ha firmado un convenio que asegura la paz efectiva entre los pueblos del Salvador, Honduras y Nicaragua, y se sirve pedirme S. E. que me adhiera a él para que sean comunes a todo Centro América los beneficios que los altos firmantes esperan. Deseo ansioso conocer el texto de dicho convenio y mientras tanto, repito a S. E. mi deseo vehemente de que se hayan arreglado de una vez toda clase de diferencias entre los gobiernos y pueblos centroamericanos.

Aprovecho la ocasión para renovar a S. E. la fraternal expresión de simpatía con que me suscribo de S. E. muy Atto. y S. S.,

JULIO ACOSTA

### El joven don Arturo Sánchez atenta contra su vida

Esta mañana fuimos informados por teléfono de Heredia de un desgraciado suceso ocurrido en la misma mañana y que ha producido gran sensación en aquella ciudad.

El joven don Arturo Sánchez se disparó, con intención de suicidarse, un tiro de revólver. La bala le penetró en el lado izquierdo del pecho y lo ha dejado en estado de gravedad mortal. Fue trasladado inmediatamente al Hospital donde lo atienden los doctores don

Oscar Fuentes, don Joaquín Badiella y don Eduardo González.

El joven Sánchez es una apreciable persona, de 20 años de edad y sobrino de don Julio Sánchez Lépiz. Huérfano de padre y madre y sin hermanos, disfruta de una desahogada posición económica. Parece que asuntos amorosos llevaron al joven Sánchez a tomar esa fatal determinación.

Lamentamos sinceramente lo ocurrido y deseamos vivamente que restablezca pronto....

### Don Alvaro Seminario Cónsul en Faro, Portugal

Se han recibido noticias en esta capital de haber sido nombrado el caballero don Alvaro Seminario para ocupar el cargo de Cónsul de su patria, España, en Faro, Portugal.

Antes había recibido el señor Seminario dos nombramientos: uno para servir el Consulado General en Caracas, Venezuela, y pocos días después el otro para igual cargo en Nador, Marruecos.

Pero no habiéndole convenido ninguno de esos cargos, optó por ocupar el de Faro, población situada al sur de Portugal y cerca de la frontera con España.

### Grafonolas y Discos Columbia

ULTIMAS NOVEDADES:

discos de baile y canto que se renuevan cada semana

J. P. ARANGO & Co. INC.  
Agentes Generales

### Prácticas de tiro al blanco

NORFOLK, 21.—Los acorazados "Delaware", "Florida" y "North Dakota" y el crucero "Olympia", con estudiantes de Annapolis abordo pasaron por Capeberry esta mañana a comenzar las prácticas de tiro al blanco.

### "LA TRIBUNA"

Agencia en Limón:  
oficina de don Pedro Breedy, al lado de las oficinas de Correos

### Fue operado el señor Sagot

Ayer sufrió una operación el señor Agustín Sagot, Subdirector General de Telégrafos, que practicaron los doctores Jiménez Ortiz y Pacheco.

El resultado de esta operación fue muy feliz y consistió en la extracción de un quiste de la nuca.

— DIA A DIA —

# La crisis industrial en los Estados Unidos y la vuelta a las condiciones normales

La gran Nación americana se debate actualmente en una formidable crisis industrial que, en opinión del Secretario interino de Marina Mr. Roosevelt, es quizá la mayor que haya afrontado. En efecto, desde principios de abril está paralizada, por huelga de los operarios, una gran parte de los campos carboneros que proveen de combustible a los Estados Unidos. Y desde el primero de julio la crisis ha venido a aumentarse con la huelga de obreros ferroviarios. Las minas actualmente en explotación no bastan a satisfacer el consumo interior de carbón y habrá de recurrirse al carbón inglés para ayudar a prevenir una escasez de combustible cuando está próximo el invierno. Los transportes, a pesar de los esfuerzos del Gobierno han sido muy deficientes y en muchos casos enteramente imposibles.

No nos interesa a nosotros la crisis industrial en la forma que a los habitantes de la Unión americana, pues sus efectos casi no nos alcanzan. No consumimos sino una cantidad ínfima de carbón y no estamos sujetos a los rigores del invierno que hacen de aquel en Estados Unidos artículo indispensable para calefacción. Ni siquiera nos interesa como punto de comparación que ilumine los problemas de nuestra industria, pues la nuestra es muy raquílica y se desarrolla en condiciones muy distintas a la industria americana. La organización de la industria en los Estados Unidos es de tal perfección, que las reducciones o aumentos en las escalas de salarios se hacen conforme a una suma global, sabiéndose qué número de brazos afecta y las probables consecuencias que producen en la economía general del país.

Peró sí nos interesa como una ilustración de las condiciones que tienen necesariamente que producirse para que las cosas vuelvan a las condiciones anteriores a la guerra. Nos interesa y afecta el proceso de normalización.

Las huelgas ferroviaria y del carbón se han producido con motivo de las reducciones ordenadas en las escalas de salarios por el Labor Board de los Estados Unidos, que es un cuerpo formado por representantes de la Industria, del Gobierno y de las Uniones obreras. Los representantes de estas últimas han protestado por las reducciones, pero la decisión se ha tomado por mayoría y se ha impuesto. Por justas que parezcan las demandas de los trabajadores, a que se les mantengan las escalas de salarios actuales, es lo cierto que el reajuste de la industria a las condiciones que ahora prevalecen, impone el abaratamiento de los transportes que influyen por modo principal en el resto de las actividades comunales. Por lo demás, pasados unos momentos de convulsión críticos, las cosas vuelven a alcanzar su nivel. Es como una fracción cuyos términos se dividen por el mismo número. Se cuenta de Henry Ford, el multimillonario fabricante de automóviles, que estando en situación apurada en sus negocios, rebajó el precio de los carros a una suma que dejaba pérdida, y no obstante pudo resarcirse de ella y obtener una ganancia que solventó sobradamente su situación.

La vuelta a las condiciones normales, que lentamente se va operando, es indispensable para que los negocios puedan conducirse con seguridad y para que puedan lanzarse cálculos previsorios. Las clases consumidoras se quejan de la opresión terrible del comercio y dicen que los comerciantes se enriquecen de una manera exorbitante. Pero estudiando las cosas con serenidad se ve que lo contrario es lo cierto, a pesar de la indiscutible mala situación que oprime más que nunca en estos tiempos a las clases menesterosas. Ciertamente los tiempos irregulares son propicios para el enriquecimiento rápido y para la especulación. Pero esa no es una situación deseable para el comercio ni para la industria que quiere trazar sus cálculos como antes los solía trazar. Lo corriente es que el comerciante se vea obligado, en previsión de las fluctuaciones de los negocios, a ponerse a salvo de los riesgos. Pero ni con todo esto pueden salvarse sino que viven perpetuamente con la amenaza de una quiebra. Y son muchas las quiebras latentes aquí y en otros países.

En los tiempos anormales hasta los pobres mismos pierden la noción del valor de la moneda y hay una tendencia al derroche.

Cuando las condiciones se normalicen, entonces se podrán aprovechar, en bien de todos, muchas de las lecciones económicas, (y no son pocas), que nos ha dejado la guerra. Entre las adquisiciones positivas que hemos obtenido está la de la interdependencia e intervencionalidad de todas las actividades que integran el mecanismo de la vida comunal. Este conocimiento es de más valor para nosotros, que tenemos una acendrada tendencia al individualismo y que casi desconocemos los beneficios de la cooperación.

## El servicio del cable durante el domingo

El Jefe de Oficina del Cable en esta ciudad Mr. Ligget, avisa que se ha reformado el horario de esa oficina, con respecto al domingo.

Durante los mencionados días dicha oficina estará abierta al público de 8 a 9 horas, durante la mañana, y de 17 a 18 horas, en la tarde.

Se ha tomado esta disposición en vista de que en los domingos el movimiento de aquella oficina es muy poco y se puede perfectamente atender durante el tiempo que ahora se ha señalado para que esté abierta en esos días.

## La Valenciana

CALIXTO MADRIGAL

Lociones a ₡ 3-50

## MAPAS de las provincias de Costa Rica serán editados en Bruselas

El señor ingeniero don Salvador González terminó un mapa de Costa Rica, de lo cual han informado ya nuestros colegas en diferentes ediciones.

En la actualidad está preparando los de las siete provincias que forman la República, faltándole ya tres o cuatro, para los cuales tiene reunidos todos los datos que necesita.

Tanto estos mapas como el de todo el país serán editados en Bruselas, para lo que se han hecho ya los arreglos convenientes.

El señor González dirigirá personalmente ese trabajo, y para ello habrá de trasladarse a Bélgica, como es natural.

Se desea hacer una obra económica y una vez impresas tales cartas, se ofrecerán al comercio a precio reducido.

Material de esta naturaleza hace falta en las escuelas y colegios, por que no se encuentra en plaza. Además, los mapas existentes son de impresión muy añeja y por lo mismo carecen de datos que existían a la fecha de levantados tales mapas.

Del exterior están constantemente solicitando mapas de Costa Rica y no se puede atender a esos pedidos por no haber el artículo solicitado.

**HIERRO PARA TECHOS**  
**PAPEL "SULFIT" EN BULTOS**  
de 4000 pliegos a ₡ 16-00 el bulto  
— LA GRANJA —  
Apartado No. 256 — — — Teléfono No. 777

## Las conferencias del señor Balta

Esta noche darán principio las conferencias que dará el señor ingeniero don José Balta, en el salón de actos del Colegio de Abogados.

Durante la presente serie, que será de tres conferencias, el señor Balta se propone conversar sobre legislación minera, haciendo importantes comparaciones entre las leyes a ese respecto en los principales países del mundo.

Se nos ruega hacer presente a los señores abogados, estudiantes de derecho y particulares observar puntual asistencia a estas conferencias, que indudablemente estarán muy interesantes.

## Una carta del doctor Picado T

San José, agosto de 1922

Sr. Director de "La Noticia"

Sr Director:

En el número pasado de su periódico, creo que el del viernes 18, se lee que yo hice análisis de marihuana, que encontré alcaloides etc.

Todo eso es inexacto e inconveniente puesto que lo que yo he hecho es justamente no encontrar alcaloides como tampoco encontró el doctor Michaud. Sería bueno que no diesen noticias sin estar seguros de ellas y que rectifiquen su nota.

S. S.

C. PICADO T.

NOTA — Los informes sobre el artículo a que se refiere esta carta nos fueron suministrados por el Lic. Viquez, con quien estuvimos conversando en el Laboratorio del Hospital, la mañana del día en que se hizo la publicación.

## Movimiento comercial

Don Carlos Luis Odio Durán vendió por partes iguales a los señores Carlos Ortiz Odio y Antonio Cerra Cisneros el establecimiento de comercio contiguo a la panadería "La Espiga de Oro".

El precio de esta venta, es de tres mil trescientos setenta y cinco noventa céntimos, que han quedado depositados en don Ernesto Ortiz por el término que marca la ley al respecto.

## Hoy regresa Monseñor Castro

El señor Arzobispo de Costa Rica, Monseñor Castro, se encuentra ya completamente repuesto de la enfermedad que tuvo en peligro su vida.

La temporada que ha pasado en Puntarenas ha venido a restablecer la salud de Monseñor de una manera notable.

En atención a ese feliz restablecimiento, el señor Arzobispo resolvió regresar a su Sede hoy, en un tren expreso que saliendo de Puntarenas a las 7 de la mañana, llegó a la capital al medio día con toda felicidad.

LA NOTICIA se complace en saludar y felicitar a su Señoría Ilustrísima.

## Hallazgo macabro en una pulpería

Esta mañana fué encontrado el cadáver de un hombre en la pulpería "La Nueva Vencedora", situada doscientas varas al Sur del Hospital de San Juan de Dios y cien al occidente de la Escuela Mauro Fernández.

Se llamó el occiso José Delgado Sojo y era empleado del dueño de dicha pulpería. Dormía en el interior de dicho establecimiento, debajo de un mostrador, con el fin de cuidarlo durante la noche y hoy, al abrir la pulpería el propietario, se encontró con que Delgado Sojo estaba muerto.

El cadáver fué conducido al Hospital y reconocido por los doctores Barrionuevo, Quesada y Quirós. Este último practicó la autopsia, encontrando que se trataba de un ataque cardíaco. Páz a sus restos.

## Llegó el vapor "San Mateo" de la Línea de Boston

Como se sabe, la línea de vapores de la United Fruit Company que hacia el servicio entre Limón y Boston y la de la Elders, entre el mismo puerto y Bristol, han quedado suspendidas temporalmente, hasta que haya suficiente banano en la zona atlántica para dar carga a esos vapores.

No obstante eso, los barcos de la línea de Boston llegan a Limón, cuando tienen carga suficiente para ese puerto.

Ayer en la mañana ancló allí el vapor San Mateo, de la mencionada línea, con carga general y correspondencia, procedente de Boston con escalas en Habana y Cristóbal.

## Se cortó el servicio telefónico particular en dos Secretarías de Estado

Por no ser de utilidad alguna, han sido suspendidos dos servicios telefónicos, de la red de los señores Alvarado y Co., para el servicio especial de dos Secretarías de Estado.

Uno de esos teléfonos es el que estaba instalado en el despacho del señor Secretario de Seguridad Pública y el otro en el de Gobernación y Policía.

Siempre queda el servicio en el departamento de los empleados, lo mismo que el de la red oficial en el despacho del Ministro de las mencionadas Secretarías de Estado.

Se suprimieron esos servicios por ser innecesarios, desde luego que en dichos despachos existe otro aparato en cada uno, por el cual atenderán al público los empleados subalternos de dichos Ministerios.

## La recepción de Paquetes Postales destinados al exterior

El Gobierno acaba de disponer que el encargado de recibir los paquetes postales con destino al exterior y de remitirlos a donde vayan dirigidos, quedase bajo la jurisdicción del señor Director General de Correos, ya que este funcionario es quien se relaciona con las oficinas del exterior con respecto a estos paquetes postales.

Ese empleado ha pasado ya a servir al departamento de correos, y provisionalmente tendrá su despacho en el mismo local en que se encuentra el Departamento de Certificados del Interior, mientras se habita otra independiente de este.

Desde ayer se han estado recibiendo en dicho local los paquetes postales destinados al exterior.

## Una mujer puso fin a sus días apurando una dosis de cianuro

Anoche puso fin a sus días Martina Alvarez Torres.

El hecho ocurrió en la casa habitada por ella, situada cien varas al oeste de la Escuela Mauro Fernández y esquina opuesta a la pulpería en donde se encontró el cadáver de José Delgado Sojo, de lo cual informamos en otro suelto de la presente edición.

Esta señora parece que se encontraba fastidiada de la vida, a consecuencia de cuestiones íntimas, y a las 22 horas y 30 minutos de ayer resolvió liquidar las molestias que la impacientaban, apurando una fuerte dosis de cianuro.

Martina llevaba vida marital con Alberto Araya, alias Petrita, pero era casada y el esposo se encuentra en Colombia, junto con dos hijos pequeños habidos de ese matrimonio.

Cuando apuró el veneno, se encontraba presente Araya, quien manifestó que no pudo evitar la muerte, porque en primer lugar nunca habría creído que Martina tomase semejante determinación, y en segundo, porque el violento veneno no dio tiempo para salvar a la infeliz.

El cadáver fue trasladado anoche mismo al Hospital de San Juan de Dios. Esta mañana le fue practicado la autopsia de ley por el doctor Quirós.

Las autoridades de policía de orden y seguridad consignan en el parte relacionado con este suceso el hecho de que habiéndose dado cuenta de tal cosa al respectivo Juez del Crimen, no se presentó autoridad judicial alguna a practicar las diligencias de ley.

## Nuevas Fuerzas y Vigor para Hombres Gastados y Debilitados

Si por exceso de trabajo, preocupaciones, trasechadas, constante tensión nerviosa, indulgencia desordenada en los placeres de la vida u otros excesos, se encuentra usted con sus fuerzas nerviosas depauperadas y sufre Ud. las terribles torturas y gran debilitamiento causado por agotamiento del fluido nervioso, encontrará Ud. que "HIERRO NUXADO" con frecuencia aumentará prodigiosamente sus fuerzas, energía y resistencia en dos semanas. No solo enriquece la sangre abasteciéndole mayor nutrición a las gastadas células nerviosas, sino que "HIERRO NUXADO" contiene también el principal constituyente químico de la fuerza activa nerviosa, y es por lo tanto un verdadero alimento de la sangre y de los nervios. Supliendo nuevo abasto de ese fluido vital al sistema nervioso gastado, prontamente restituye a los hombres el vigor varonil, la fuerza y magnetismo personal tan admirado del bello sexo, y que tan necesario es para tener éxito en todo esfuerzo o emprendimiento individual.

No acepte Ud. sino el legítimo "HIERRO NUXADO" que lleva el nombre de Dae Health Laboratories. Ningún otro producto es "la misma cosa," ni da "el mismo resultado."

## Una fiesta para esta noche en honor de los marinos americanos

La habrá esta noche en honor de los oficiales marinos norteamericanos que se encuentran en esta ciudad.

Será en el Hotel Washington a las 19 horas y consistirá en un baile que dará dicho hotel para complimentarlos.

La orquesta estará a cargo del maestro Beeche, y en ella no faltará el acostumbrado jazz band.

El baile será de carácter íntimo, es decir, de confianza, por lo cual no se pide el traje de etiqueta.

Entre el grupo de invitados a esta fiesta reina mucho entusiasmo por lo que resultará muy lucida.

# El peligro del ingerto en el organismo humano

Un señor envuelto en un manto negro entró en mi estudio. Venía a verme con motivo de unos trabajos que necesitaba, y mientras revolvió en su porta-papeles buscando los datos que debía entregarme, yo lo observaba atentamente, atraído por un no sé qué de extraño que noté en él, y, sobre todo, por ciertos movimientos convulsivos que le acudían de pies a cabeza continuamente. Preguntele si estaba enfermo, y me contestó tranquilamente: —Sí, señor. Pero no es nada; estoy con el moquillo.

Al ver mi extrañeza ante la declaración del perruno achaque, dejando la cartera sobre la mesa, añadió con gran naturalidad:

—Lo que acabo de decirle es una consecuencia directa de las reformas que han hecho en mi individuo.

—Yo padezco, — continuó — una bronquitis crónica, sostenida, según los médicos, por el abuso del tabaco. Por la misma causa la dispepsia se apoderó de mí, y poco tiempo después el hígado vino a complicarlo todo. Estaba desesperado.

Un día, al leer en los periódicos los maravillosos trabajos quirúrgicos de un eminente doctor, me decidí a verlo. En una palabra, estuve en su clínica tres años consecutivos, y aquí me tiene usted curado, pero con bronquios, pulmones, hígado y estómago de perro.

Ya ve usted que nada tiene de extraño que ahora esté yo con moquillo, puesto que mi nuevo organismo, desde hace pocos años, funciona en mi poder. En cambio, mis víceras, pasadas al perro que me prestó las suyas, han producido su efecto, puesto que, según me escriben, el pobre animal está ahora con sarampión.

Yo, por mi parte, he salido bien librado con esta ligera enfermedad, que me cuida cariñosamente un veterinario amigo mío. Pero si usted hubiese visto otros casos! Una señora de California, a la que tuvieron que extirpar el estómago, para reemplazárselo por otro de cerdo, en cuanto ve un saco de salvado o de bellotas, no hay fuerza humana que la contenga.

He visto también casos verdaderamente prácticos, pero carísimos, puesto que se trata

de ingertos humanos; y, créame usted, difícilmente se encuentran órganos vitales o auxiliares de esta clase. Un millonario de Chicago, gran jugador de billar, se ha hecho un brazo de más para poder fumar y jugar al mismo tiempo; y un negociante de Dayton disfruta de un ojo en el cogote que le da un aspecto muy inteligente, al propio que le permite ver lo que pasa a su espalda sin necesidad de volverse, desde un día que le dieron un trancazo que a poco lo dejan en el sitio.

Podría citarles otros muchos casos, a cual más curioso, que vienen a reformar la topografía humana con arreglo a las necesidades modernas, pero todo eso es caro, muy caro.

Así, pues, me doy por satisfecho con los ingertos de perro, a pesar del moquillo de que padezco, enfermedad pasajera que curará pronto.

Y mi extraño interlocutor, levantándose, se despidió de mí. Yo le seguí, dispuesto a acompañarle hasta el vestíbulo, pero al pasar frente a la cocina, bruscamente metió la mano por el requicio de la puerta y apoderándose de una chuleta cruda que sobre un plato estaba, echó a correr escalera abajo, con gran sobresalto de la cocinera, que como una fiera quería lanzarse en persecución del voraz visitante, pero la detuve a tiempo.

Me asomé al balcón y pocos instantes después vi salir del portal al buen señor, satisfecho y relamiéndose, y, palabra de honor! juraría haber notado ciertos movimientos de va y ven en la parte posterior del macfarlón.

El hombre animal movía la cola!

XAUDARO

Haga sus compras en

— LA GEISHA —

EL ESTABLECIMIENTO MEJOR DE LA CAPITAL.  
CONSERVAS — LICORES  
CONFITES, VINOS, ETC.  
Teléfono No. 439. Apartado No 747

Dulce EL POAS

Puro - Higiénico - Económico  
De venta en "LA MARINA"  
Eduardo Castro Saborío

## W. R. GRACE & Co.

CASAS EN TODOS LOS CENTROS COMERCIALES DEL MUNDO  
SAN FRANCISCO — NEW ORLEANS — NEW YORK — LONDON

IMPORTADORES, EXPORTADORES, COMISIONISTAS  
BANQUEROS

SAN JOSE DE COSTA RICA  
APARTADO 1076 — PASAJE CENTRAL — TELEFONO 769

### CAFE

ADELANTAMOS SOBRE CONSIGNACIONES DE CAFE,  
Y COMPRAMOS CUALQUIER CANTIDAD DE  
CLASES DE EXPORTACION

SIRVASE ENVIARNOS MUESTRAS

Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, Etc.

ESTAMOS EN POSICION VENTAJOSA PARA ATENDER  
A SUS CONSIGNACIONES, O COMPRAR SUS PRODUCTOS AQUI

### IMPORTACIONES

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecedores toda clase de facilidades para la importación de cualquier artículo

AGENCIA DE W. R. GRACE & CO.

## Surge una dificultad entre el Gobierno y la Facultad

El lote que está situado frente al edificio conocido con el nombre de LA ARENA fué donado a las facultades de profesionales liberales que existen en el país y que se establezcan en lo futuro.

Esa donación se hizo con la expresa condición de que la propiedad debe ser destinada a edificar la proyectada Universidad, una vez que se resuelva la fundación de esa institución.

En atención a eso, las Facultades de Medicina, Farmacia, Ingeniería y Dentistería satisfacen por iguales partes los impuestos territoriales sobre la re-

ferida propiedad, desde luego que ellas son por el momento copropietarias.

Pero es el caso que la Facultad de Dentistería, por acuerdo reciente de su Directiva, resolvió suspender ese pago de impuestos, en virtud de carecer de fondos y que el Gobierno no le entrega los que le corresponde de los fondos universitarios que él administra, como lo hace con las otras Facultades.

Desea esa Directiva que se establezca una compensación, lo cual es muy lógico y muy justo.



Quien toma una vez toma siempre

## TRAUBE

que es sin duda la mejor cerveza

EN ESTOS MOMENTOS

## La Conferencia del Pacífico

De El Salvador nos escriben que el gobierno de Washington, a iniciativa de la Unión Panamericana, ha invitado a las naciones del continente a una conferencia que tendrá lugar en el Hawaii, en el mes de octubre próximo. En Honolulu, capital del Hawaii, se reunió hace poco el primer congreso de la prensa mundial.

A la reunión de que hablamos se le ha denominado la conferencia del Pacífico y el pro-

grama contiene los siguientes puntos. 1o.— Problemas significativos del Pacífico. 2o.— Comunicaciones y transportes. 3o.— Desarrollo y conservación de los recursos naturales. 4o.— Cuestiones financieras. 5o.— Relaciones entre las naciones del Pacífico.

La política de Washington concreta su atención en el Pacífico, vinculando en los problemas que entraña el gran océano los intereses de todo el continente americano.

## MORTIZ

— JOYERO CHIC —

### LA GRAN VIA

Acaba de recibir:

Conservas alemanas

Caviar ruso y

Confites Italianos.

EL ASERRADERO EL LABERINTO

y el depósito de maderas EL COYOLAR

Depósito: tel. 539 — Aserradero tel. 1254

**STROLLERS**  
15 CIGARRILLOS POR 60 CENTIMOS  
— PRUEBELOS —  
Piza e Hijos.

### DE EUROPA

## Un curioso diccionario franco-británico

Con motivo de ciertos rozamientos entre Inglaterra y Francia, (entre la Francia de Briand y la Inglaterra de Lloyd George) que enriaron las relaciones entre ambos países, un periodista pidió su parecer sobre el asunto a un grave personaje, "Un perfecto caballero de cierta edad, marcadamente cansado, y que, de todo él, emanaba aire de alta distinción".

De la conversación él no sacó nada, nada publicable de interés, pero la despedida fue con estas palabras: "No quiero lanzar, así no más, apreciaciones personales en público, pero en cambio le confío este pequeño libro, en el cual he consignado mis reflexiones sobre el asunto que le interesa". Y le entregó un libro de apuntes titulado: "Diccionario franco-británico. — Definiciones prácticas para el uso de las dos naciones. — por Sir C. M. P."

El librito, dice el periodista, aun cuando le falta su nota de seriedad, tiene mucha miga. Y en efecto, la tiene y mucha: todas sus definiciones son gráficas, expresivas, contundentes, pero muchas de ellas pierden su gracia al traducirlas. Hemos recogido las más a propósito, y no resistimos en brindarlas a los lectores de este diario.

Ahí van:  
Cambio. — Barrera que los financieros establecen alrededor de un país que quieren ahogar.

Palestina. — Región en donde se hallan dos tumbas célebres: la de Cristo y la de la influencia francesa en Oriente.

Bolchevique. — Asesino des-

preciable, pero con el cual se quiere concertar relaciones comerciales.

Sociedad de Naciones. — Sociedad de naciones.

Desarme. — El arte de esconder las armas.

Conferencia. — Un tapete verde, al rededor del cual todo el mundo engaña.

Plenipotenciario. — Un hombre con muchos poderes, pero impotente.

Libra esterlina. — Arma de paz, temible, con la cual los financieros atacan las cajas de caudales en Europa.

Colonia. — Comarca fabulosa, que provoca las guerras reales en Europa.

Neutral. — Un personaje sin sexo, que no permite que la victoria dé a luz.

Nacionalismo. — Sentimiento respetable en los fuertes; condenado en los débiles; elogiado en los blancos y discutible en las razas de otro color. Por ahora el nacionalismo turco no permite ninguna opinión determinada.

Divisas. — Máximas nobles con las cuales comercian los bolsistas.

Traducciones. — Frases ajustadas por los cómicos y diplomáticos, para desfigurar los tratos.

Notas. — (diplomáticas). Ruido discordante que rompe la armonía de los pueblos.

Turco. — Un hombre enfermo que enterrará a todos sus médicos.

Para dar una idea, basta con las trascritas y se verá que les falta toda la gran seriedad que se necesita cuando se abordan los grandes intereses de la política mundial

### COMERCIAENTES!

#### GRAN LIQUIDACION

A precios muy bajos en el almacén

R. MADRIGAL E HIJOS

— VAYA HOY MISMO —

### Mañana será la Fiesta Patronal de la Parroquia de Barba

Hemos recibido el programa de la fiesta patronal de la parroquia de Barba, fiesta que se celebrará mañana.

La novena de costumbre ha venido celebrándose a su debido tiempo y hoy serán las vísperas.

El programa es sumamente variado y se ve por él que los festejos se han preparado para verificarlos con la mayor solemnidad.

La fiesta patronal de Barba es una de las más concurridas de la provincia de Heredia, por lo cual mañana estará aquella población muy visitada.

### Correo del Exterior

Anoche recibió la oficina de correos de esta ciudad diez sacos de correspondencia del exterior, traídos por el vapor San Mateo.

Poco después de llegada a dicha oficina, fueron distribuidas las cartas, quedando para hoy los impresos.

### Dulce EL POAS

0-15 EL KILO

Por estar empacado

libre de todo contacto

— LA MARINA —

combinados, ofrecen a sus clientes mejores

servicios — GRAN REBAJA DE PRECIOS

STRUCK & ALVARADO

ACABAMOS DE RECIBIR A PRECIOS

SIN COMPETENCIA:

Arroz — Sombreros de Palma — Mantillones

alemanes — Galletas de Soda — Azul Monitor

Encajes — Pañuelos Ingleses y

Bordados Suizos

Teléfono 121 — Frente costado Este del — Apartado 186

Banco de Costa Rica

# ALMACEN SASSO

## Dos sucesos criminales en la Provincia de Puntarenas

("El Viajero", Puntarenas)

El domingo recién pasado, en Guacimal, jurisdicción de Chomes, tuvo lugar una riña a machete entre Oliverio Batista y los hermanos Rafael y Ramón Loria, resultando el primero de los referidos señores con algunas heridas que le causaron los dos últimos, quienes han declarado que procedieron de esa manera en su propia defensa, pues en momento inesperado fueron agredidos por Batista y otro individuo para ellos desconocido. El herido fue conducido al hospital de esta ciudad y los causantes se encuentran detenidos a la orden del Juez del Crimen.

El martes de la corriente semana, Celestina Torres, quien es china de pocas pulgas, causó a la señora Lucía Luna una lesión en un brazo, parece que sin motivo justificado.

El hecho ocurrió en el Cantón Oeste de esta ciudad.

## PRODUCTOS DE COSTA RICA

### Plaza de Nueva York

Informe No. 18—Mes de junio de 1922

**Café.**—Las transacciones sobre este producto han sido muy pequeñas durante el mes porque casi no lo ha habido en plaza. Por lo tanto, los precios de 17 y medio a 18 por el de primera y 16 y cuarto a 17 y medio por el de segunda, han sido prácticamente nominales.

**Azúcar.**—Este mercado ha tenido un precio firme al finalizar el mes, con 31 y un diez y seis de centavo por el moscavado de 96 grados. No ha habido azúcar de Costa Rica en plaza.

**Cacao.**—Su mejor precio, 9 y medio a diez centavos, fué obtenido al finalizar el mes.

**Maderas.**—El mercado de cedro ha tenido buena demanda y se han vendido los pocos cargamentos que había en oferta a un precio de 100 a 110 dólares por millar de pies. La caoba continúa firme, pero no hay ninguna en el mercado.

Consulado General de Costa Rica, Nueva York, 31 de julio de 1922.  
J. RAFAEL OREAMUNO  
Cónsul General

## Comisión de la Cruz Roja Escolar

Se desea que este año queden debidamente constituidas las directivas de la Cruz Roja Juvenil en las cabeceras de provincias, para seguir luego con las poblaciones de segundo y tercer orden.

A ese efecto se ha nombrado una comisión integrada por las señoritas Mercedes Carrión y Anita Tristán y los señores Amado Naranjo y Macabeo Vargas.

Esta comisión salió para Cartago, con el fin de dejar instalada en aquella ciudad la mencionada directiva.

El jueves próximo irá a Alajuela y el sábado a Heredia, con idénticos fines.

## CAMISAS

finas, en todas formas y tamaños desde 5 colones vende la

### TIENDA PARIS

Pasaje Central  
JOSE CARRERAS

## Excursion a Heredia

Esta mañana a las 7 las alumnas de Tercer Año Normal del Colegio Superior de Señoritas salieron en excursión a la ciudad de Heredia.

Las acompaña la Directora del establecimiento, señorita Esther Mezerville y algunas profesoras del mismo Colegio. Visitarán la Escuela Normal y algunos departamentos de la administración pública de aquella población.

Regresarán hoy mismo.

## Fajas de cuero para reloj pulsera



Acaban de llegar en varios estilos y están a la venta

— donde —

LUIS SIEBE E HIJO

## Dulce EL POAS

Puro - Higiénico - Económico

De venta en "LA MARINA"

Eduardo Castro Saborío

# Dónde está la crisis?

A cada momento oigo la misma lamentación en los tonos más lacrimosos: estamos en crisis.

Y yo que soy de sobra curioso, me lancé a la calle en busca de la señora Cris que tanto da que hablar, para entrevistarla y rogarle en tono cortés, que se largara de aquí.

Pero no encontré la crisis por ninguna parte.

Fuí a una agencia de automóviles a ver los últimos modelos y me encontré la casa sin un solo carro.

—¿Dónde están los Dodge? Pregunté intrigado.

—No nos queda uno solo; todos los hemos vendido.

—Se venden antes de llegar.

—¿Y la crisis? —No la hemos visto; estará en otro sitio. Búsquela por el mercado.

Llegué al mercado y vi todos los puestos rodeados de compradores.

—Señora—le dije a una vendedora gorda, que tiene brillantes que han de pesar dos quintales cada uno — me hará favor de decirme si por aquí mora doña Cris?

—No la conozco ni de vista.

—Pues dicen que anda por los mercados.

—No será en éste; aquí no sabemos que exista esa señora.

—Ya vé usted, todo lo vendemos y lo que nos faltan son manos para despachar.

—Usted dispense, y salí del mercado rumbo a mi casa, mohino y sin esperanzas. En el camino tropecé con mi amigo Carlos que iba con camisa de seda, pañuelito de idem, zapatos nuevos y traje recién aplanchado.

—¿Dónde vas, Carlitos?

—Al matrimonio de Ceferino, que se casa con Regimira. Vieras cómo está la casa de regalos. Hay baile y cantina libre y, además, habrá cena.

—De modo que se gastarán un pistal.

—Incalculable! Y no es este el único matrimonio. Es el octavo a que asisto después de Semana Santa. Todos se casan.

—Y dime, tú que estás en todas partes, no me has visto en alguna de ellas a doña Cris?

—No tengo amistad con ancianas.

Así dijo y se marchó a paso ligero, temeroso de perder algún fox-trot.

Pues señor, me dije; la crisis seguramente se habrá refugiado en la casa de algún pobre.

—¿Está Prudenciano? (Este Prudenciano es un carpintero)

—Sí, señor, pase usted.

Y penetré en el cuartucho de Prudenciano que estaba con unos cuantos amigos cantando al son de una guitarra y libando sus traguitos de guaro.

—Amigo Prudenciano: venía para ver si usted había encontrado por aquí a doña Cris, que se me ha perdido.

—Ni de oídas la conozco.

—Es que todo el mundo habla de ella y deseo verla.

—A nosotros también nos aseguraban que está aquí, pero deben ser cuentos de viejas. No la hemos visto. ¿Quiere un traguito?

—Gracias; soy abstemio.

—No sé qué cosa será eso, pero le aseguro que un traguito le hará bien; tiene usted cara de necesitarlo.

Tomé el traguito para darme ánimos y salí decidido a encontrar a doña Cris aun cuando fuera en el fondo de un pozo.

En las calles no debía de andar. Sólo vi en ellas obreritas con medias de seda, obreros con zapatos de tacón de hule, señoritas con trajes parisinos y "fifis" vestidos como príncipes de Gales.

Fuí a los teatros y en esos locales no debía de estar doña Cris: mucha gente, mucho lujo, mucha alegría.

Pero, dónde se habrá metido doña Cris?

—No pierda su tiempo buscándola — me dijo la Trini — una vendedora de frescos que está que rueda de satisfacción. Eso de doña crisis es un cuento sin importancia. Dicen que es enemiga del pisto y aquí lo que nos sobra es pisto.

—Es que aseguran lo contrario.

—Porque quieren hacer negocios al amparo de esa señora. Y si no hagamos una apuesta.

—Venga la apuesta.

—Usted conoce las fiestas de diciembre?

—Por referencia.

—Bueno, pues si hoy hicieran las fiestas, riéndose de esta señora Cris, vería usted cómo corría el dinero.

—Es posible que no fuera así.

—No sea usted pesimista. Que las hagan, que si para Semana Santa se gastaron un pistal en vestidos, mariposas y confettis, lo que es para las fiestas se gastarán más y dejaría usted de buscar a doña Cris, a quien no conocemos.

Y es posible que tenga razón la Trini. Para eso de fiestas, para matrimonios, para automóviles y para tomar traguitos siempre hay pisto y hasta tengo por cierto que doña Cris, al ver el desprecio con que la vemos por estos andurriales, habrá pensado en emigrar a otros países en donde su nombre austa.

Aquí no nos asustamos de nada.

Ni siquiera de las faldas cortas.

Ni de la Conferencia del Tacoma.

NEKO

## TEATROS PREFERIDOS

MIÉRCOLES 23 DE AGOSTO

### VARIEDADES

POR ÚLTIMA VEZ

EL REMOLINO FASCINADOR

por Alberto Capozzi.

Pronto!

— ARMAS AL HOMBRE —

por CHAPLIN

### TREBOL

A LAS 7 Y A LAS 8 20 P. M.

Final de ROCAMBOLE

Mañana Jueves. Principia la serie en tres noches, titulada:

LA VENCEDORA : : : :

: : : : DEL CRIMEN

### APOLO (Cartago)

Siguen los episodios 4, 5 y 6

de la serie

EL ORO DE LOS PIRATAS

Mañana:

LA CARETA Y LA CARA

por la Manzini.

## Programa

Del concierto que ejecutará la Banda Militar hoy a las veinte horas en el Parque Central.

- 1o.—Marcha Solemne. París.
  - 2o.—Pique Dame. Obertura. Suppe.
  - 3o.—Teniti. Fox. Bybo.
  - 4o.—Fiesta Nupcial. Fantasía. Kessels.
  - 5o.—Danubio Azul. Vals. Strauss.
- San José, 22 de agosto de 1922.

Director,

CESAR A. NIETO

Imprenta "La Tribuna" sos.

## Se pondrá más cuidado a la inmigración de chinos

La ley de 1897, que prohibió la inmigración de chinos no ha dado los efectos que ella buscaba.

Cada día se ven en el país ciudadanos de esa raza cuya entrada nadie sabe por donde la han hecho, confirmando esto el decir de todos, que la importación de chinos de contrabando es escandalosa y que quizá haya quien se dedique a ese ilícito negocio.

Aquella ley ordena la inscripción de tales individuos, que a la fecha de dictarse residieran en Costa Rica, por lo cual los que se anotaron en el registro respectivo a esa fecha hoy deben tener una edad mayor de treinta años, por lo menos, dado el caso que hubiesen sido inscritos a los cinco años de edad.

Se ha venido a saber que uno de los medios como se burla la mencionada disposición es el de hacerse ciudadano costarricense, pues ya en tal caso no puede surtir los efectos esa disposición, y de esa manera hay que permitir la entrada al país de los hijos, esposas y nietos de los naturalizados, además de servir los documentos de naturalización para dar gato por liebre a las autoridades de los puertos, pues en muchas ocasiones un chino que ni conoce ni ha estado nunca en Costa Rica ha entrado al país con los documentos de otro que anteriormente se naturalizó.

A fin de evitar estas incorrecciones, se ha dispuesto que para conceder carta de naturalización a individuos de dicha raza, tendrán antes que justificarse que se encontraban en el país al dictarse dicha ley de 1887.

De lo contrario, no será atendida ninguna solicitud para que se le otorgue ciudadanía costarricense a ningún individuo de la raza amarilla.

## VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES  
Saba e VERBAUENA  
BOTICA ORIENTAL

## Lo agradable de la voz

Es inútil hablar de lo agradable que es una voz bien timbrada, y cuánto hace crecer el mérito de una persona que la posee.

No obstante esto, son pocas las personas que poseen una voz sonora y grata al oído.

Y la voz, como todas las facultades humanas, es susceptible de educación. Ninguno de los grandes oradores que han asombrado al mundo comenzaron por deleitar al público y a arrebatarse a las masas con su voz, sino que lograron hacerla hermosa y agradable a fuerza de paciencia, estudio y varios ejercicios vocales.

Del gran orador ateniense Demóstenes, se refiere que era tartamudo de nacimiento. Hombre de gran talento, creyó fácil conquistar un triunfo en la tribuna griega, y sin preparación alguna pronunció su primer discurso. Pero contra lo que le esperaba, conquistó silbidos y burlas. Aquello le mortificó mucho, pero él se había propuesto ser orador y, avergonzado por aquella derrota se consagró durante siete años a pronunciar discursos frente al mar, procurando dominar con su voz el estruendo de las olas.

Así logró perfeccionar su voz, dominó el vicio de la tartamudez y se presentó nuevamente ante el público en la tribuna. Y los mismos que antes le silvaron, ahora lo bajaron en triunfo entre los vivas y aplausos.